

# Vecinos de la pobreza

[Carlos Campillos Martínez](#)

**1.000 millones de personas viven en condiciones infrahumanas en el mundo**

**1.000 millones. Ése es el número de personas que, según ONU Habitat, viven en condiciones infrahumanas a lo largo del mundo. Con historias marcadas por la miseria, la violencia o la inmigración, los habitantes de los *slums* o barrios deprimidos pasan a menudo desapercibidos para muchos. Estas imágenes pretenden reflejar su realidad.**



El Bordo (Tijuana – México). Tijuana se encuentra situada en la frontera con Estados Unidos, lo que hace de ella un imán para inmigrantes que quieren cruzar la verja en busca del *sueño americano*. Sin embargo, la ciudad también es destino del flujo de personas en la dirección contraria: el drama de la deportación. Alrededor de [un 40% de los inmigrantes que EEUU deporta](#) acaba en Tijuana, esperando una nueva oportunidad de cruzar al otro lado.

Estos sueños frustrados acaban enviando a sus familias a otros puntos de México con lo poco que le



Orangi (Karachi – Pakistán). Con cerca de 1,5 millones de personas, es el barrio pobre más grande de Asia, aunque la falta de cifras poblacionales exactas hace pensar que alguno de los que existen en Bombay lo haya superado. Sus alrededor de 22 millas cuadradas (cerca de 57 kilómetros cuadrados) hacen de él uno de los menos densamente poblados del mundo. Esto también ha favorecido su mayor estructuración vecinal, contando ya con 13 barrios reconocidos. Su organización interna ha conseguido ejercer presión sobre las autoridades para gozar incluso de representación propia como distrito de



Kibera (Nairobi – Kenia). Es la barriada más grande de África, con estimaciones de hasta un millón de habitantes. Además, Kibera tiene el honor de ser también la más antigua del continente, creada en torno a 1905 por los colonizadores británicos como solución transitoria a la inmigración a la capital. Además, este barrio keniano es uno de los más fidedignos escaparates para los problemas que acechan a los habitantes de este tipo de infraviviendas: abandono infantil, embarazos juveniles, ancianos en situación precaria y enfermedades como la malaria o el VIH.



Kallyanpur Natun Bazar (Dhaka – Bangladesh). Este barrio deprimido de la capital bangladesí también ha sido testigo de la organización comunitaria de sus habitantes, que disponen de ciertos servicios básicos gracias a acuerdos entre ellos y con el partido gobernante: la Liga de Awami. Sin embargo, s



2000. Como resultado de la crisis económica, muchos habitantes de los barrios deprimidos se han desplazado a las zonas rurales. Sin embargo, los vecinos no están en mejor situación de la que se encontraban y declaran que las oportunidades de trabajo de la capital sobrepasan con creces a la miseria sin salida de las zonas rurales. Además, las autoridades locales ponen trabas a esta relocalización, puesto que los barrios más pacificados de la favela ha sido un mero lavado de imagen de Rio de Janeiro de cara al Mundial de la FIFA 2014 y a los Juegos Olímpicos de 2016. Por esta razón, los cartoceros de Rocinha también participaron en las recientes protestas en Brasil reclamando servicios públicos de calidad y un cese de la violencia policial en sus calles.

Getty Images

Dharavi (Bombay – India). Esta barriada de la capital financiera india es la segunda más grande de toda Asia, con cerca de un millón de habitantes. De los más o menos 19 millones de personas que viven en Bombay y sus suburbios, prácticamente la mitad reside en lugares como Dharavi. Sin embargo, su estratégica localización entre dos líneas ferroviarias suburbanas hace de él una avanzadilla en las



aglomeraciones y que se repiten tragedias como la de las cinco víctimas que murieron atrapadas entre las llamas. Además, se ha barajado la puesta en marcha de programas de empleo para la población de Kayelitsha, que es muy joven, con un 40% de personas menores de 19 años.

Getty Images

Zaafaraniyah y Mukhayamat (Bagdad – Irak). En torno a tres millones de personas viven en diferentes *slums* alrededor de la capital iraquí. La migración de las zonas rurales en busca de oportunidades y la violencia vivida en la ciudad empujan a muchas personas a este tipo de vivienda. Unos siete millones de iraquíes (1/5 de la población) vive bajo el umbral de pobreza de 2,2 dólares al día por persona, lo que provoca que el problema de las barriadas sea un asunto de gran preocupación para las autoridades, que han puesto en marcha programas de racionamiento de alimento para intentar evitar que aumente la



---

Radsznika (Sofía – Bulgaria). Los asentamientos en condiciones de miseria no son sólo asunto de países emergentes o en desarrollo, y las comunidades romaníes en Bulgaria (un 10% de la población) se ven abocadas, en la mayor parte de los casos, a este tipo de vivienda. La marginación de esta etnia frente a la comunidad eslava hace que el hacinamiento y la pobreza se apoderen de los individuos que **Fecha de publicación** La situación no mejoró cuando Bulgaria entró en la Unión Europea en 2007, y se **2 septiembre 2013** cuando hace dos años otros países de la UE como Francia empezaron a expulsar romaníes a Rumanía y Bulgaria.

Según el medio alemán Deutsche Welle, el [83% de los búlgaros](#) pertenecientes a este colectivo afirman que quiere migrar a otros países para poder mejorar sus condiciones de vida, pero las trabas legales son cada vez más restrictivas. A esto hay que añadir que el Ayuntamiento de Sofía ha decidido demoler algunos poblados romaníes, alegando su ilegalidad. Las autoridades afirman que se relocizará a los habitantes en nuevas viviendas en la ciudad, pero se especula que es una medida más de acoso a un colectivo tradicionalmente perseguido y condenado.

AFP/Getty Images